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免卡通行，收费后如何结算成难题

7日午后或恢复发卡

本报济南10月4日讯(记者
杨传忠) 4日下午2点40分

后，我省青银高速、滨莱高速、
京沪高速、京台高速等干线高
速公路出现多起大面积拥堵
压车事件。由于取消发卡后没
有交通流量的直接统计数据，
交通部门“感觉”当天下午车
流量或超过免费首日，交警部
门也在免费政策执行4天多来
首次大面积关闭济南、莱芜等
地多处收费站。

4日下午2点40分至记者
发稿时的晚8点25分，我省青
银高速、滨莱高速、京沪高速、
京台高速等多条干线高速公
路出现数十起交通事故，导致
部分路段压车严重。

“从免费前4天的情况来
看，大部分事故都出现在上午
时段，下午后一般通行状况良
好，免费首日山东高速所辖路
段的60多起事故54起是在上
午。4日太反常，下午2点40分
后，青银高速接连发生十余起
事故，到晚上8点多了还事故
不断。”G20青银高速济南段路

政科长张立山说。
记者从交警部门获悉，免

费4天多来，我省也在10月4日
取消发卡后的当天下午，首次
被迫封闭了济南、莱芜等多处
城市出入口收费站，部分收费
站采取了间歇放行的措施。

“感觉今天下午不发卡后
的车流量突然增多，实施两小
时后高速上跑的车开始密集
起来，可能比9月30日免费第
一天的车流量都大。”山东高
速监控调度指挥中心工作人
员告诉记者。由于取消发卡后
缺失了实时统计数据支撑，采
访中不少交通一线的调度指
挥人员也只能用“感觉”、“可
能”等字眼来描述当天的车流
量详细走势。

“不发卡了，将会损失一批
重要数据，将会给免费后的政
策分析带来很多困难，可能会
影响今后的决策调整。”山东交
通出行平台交通监测专家刘冠
华告诉记者，不过也有可能，交
通运输部取消发卡是在摸索试
验，为今后免费积累经验。

本报济南10月4日讯
(记者 杨传忠 ) 交通运
输部紧急推出的“取消发
卡、直接放行”措施，也带
来了难题，可能在免费期
结束后引发缴费纠纷甚
至产生混乱。记者10月4日
晚致电省交通运输厅、山
东高速集团等相关负责
人时，双方均表示我省目

前还没有研究制定出相
关解决措施，“但如果交
通运输部允许政策灵活
执行的话，7日下午我省可
能会恢复收发卡。”

由于直接放行政策规
定，“待免费期限结束后，
恢复正常管理程序和收费
模式”，那么10月7日24时免
费时段结束后，有的车超

时后下高速却无卡怎么结
算？对此有司机产生疑惑，

“俺免费时候上的高速没
给卡，下高速到10月8日该
收费的时段了，怎么算里
程，是否按出口之前最近
一个入口计算？”“如果是
免费或者按照最近的一个
入口算，那我入口时本来
领卡了但出口时把卡丢掉

岂不更划算？”
“不光司机挠头，我

们也很困惑这个政策到
1 0 月 7 日 2 4 时 后 怎 么 收
尾 ？”1 0 月 3 日 接 到 通 知
后，我省各高速管理运营
单位表示认真贯彻执行
的同时，10月4日将再研究
具体应对措施。但 4日我
省的解决措施并未出台。

“可能交通运输部会有补
充政策，我们正在等。我
看北京等地初步计划7日
晚恢复发卡，如果交通运
输部允许政策灵活执行
的话，7日下午我省可能
也会恢复收发卡。不过一
切还得等最后通知。”我
省一位高速公路运营管
理单位负责人表示。

免卡首日高速车流量“感觉”超免费首日

车祸致堵，我省首封收费站

发卡可控制车流
免卡增交通风险
本报记者 杨传忠

格有此一说

“不发卡，直接放行”措施的
出台，让众多车主拍手叫好。然
而，不少交通业内人士却担心，
现在突然实施这个措施，可能会

“好心办坏事，欲速则不达”。
据介绍，发卡收卡能很好

地控制小客车通行节奏。收费
站行车道大大多于高速路车
道，收费站前后车流会形成喇
叭形，在收费站停留能稍微控
制车速，避免拥挤及事故发生。
取消发卡增加交通事故风险。

“其实，从我省的情况来
看，由于应急预案准备充分，各
收费站增派人手在有限的车道

情况下启用了灵活的复式收
费，并没有出现北京、上海等地
收费站出入口压车严重的情
况。”山东高速集团相关负责人
告诉记者。省交通运输厅相关
负责人也表示，小客车免费以
来我省高速路网的局部拥堵都
是由路上事故导致的。

相关专家也建议，发卡取
不取消要分省情、分情况具体
看待，如果入口压车严重可以
紧急取消发卡，如果收费站没
有压车，建议恢复发卡，实现对
车流量的实时掌握，便于交通、
交警部门的及时决策。

根据交通运输部紧急通
知，自10月4日中午12时起，对
符合免费政策的七座及以下
小型客车不再采取发卡措
施，直接抬杆放行。

重大节假日小车免费通
行，本是惠民之举，但这项政
策实施之后，不少路段出现
了拥堵，造成了资源的浪费。

“免卡”通知算是亡羊补牢之
举，这个“补丁”虽然打得晚
了一些，却也在认真回应民
意并努力推广一些地方的先
进经验。

但是，临时的校正也造成
了很多人的困惑，比如8日零
时前没有驶离高速公路出口，

又因为进入高速公路前按照
免费政策没有拿卡，将该如何
缴费。虽然，交通管理部门建
议“免费前先下路，收费后再
上路”，但是无谓的进进出出，
不仅给车主带来了麻烦，也有
可能在将来加重拥堵。

由此可以看出，一项政
策如果在出台之初就存在设
计缺陷的话，仅靠“打补丁”
已很难使其完善。事实上，交
通运输部在8月2日就已公布
了免费政策，在将近两个月
的时间里，如果地方各管理
部门能积极落实，把困难想
在前面，把细则做得更细，很
多爆堵都是可以缓解甚至避
免的。公众此后看到的却是，
很多省市的通行细则不仅姗
姗来迟，而且在决策过程中
缺乏广泛的参与。从这几天
的高速通行情况也可以看

出，个别地方对拥堵缺乏准
备，一些平时就拥挤的路段
试图以不变应万变，不免要
让公众怀疑其惠民的诚意。

小车免费在落实过程中
出现的波折，也给相关部门
提了醒，做事不能只有好的
愿望，还要有好的方案。好的
方案又必须建立在民主科学
的决策之上。小车免费通行
必然触及不同部门的利益，
要减少政策落地的阻力，调
动各个部门的积极性，就必
须平衡好各方利益关系，既
要听取相关部门的意见，也
要听取公众和专家的建议。

“免卡”的“政策补丁”能
否完全达到预期效果，现在
尚难预料，但相关决策程序
的漏洞确实已经暴露无遗，
能否及时打上这个“补丁”可
能更为重要。

带补丁的免费政策暴露程序漏洞
本报评论员 沙元森

4日，在G2京沪高速苏州收费站的入口处，工作人员指挥小轿车通行。 新华社发

上海 8日零时至2时仅收5元
据新华社上海10月4日电

上海规定，8日零点免费结
束后，安排两个小时的过渡
期，发放纸质通行券，并按最
短距离收取通行费，在此期
间大多车辆都可享受到仅收
5元通行费的优惠。

据介绍，根据重大节假日
小客车免费通行的相关规定，
10月8日凌晨零点开始，恢复正
常管理程序和收费模式。

为了加强服务，零时至2
时，上海路政部门对进入高速
路网的小客车发放纸质通行

券，对其他车辆正常发放高速
公路通行卡。在出口车道，驾驶
员出示纸质通行券的，收费员
按最短距离收取通行费(使用
定额票)，大多车辆仅收5元；驾
驶员出示高速公路通行卡的，
则按正常程序收取通行费。

上海市路政局局长戴晓
坚表示，两小时“免费过渡期”
一方面是避免一些司机为了享
受免费而加快赶路，导致安全
隐患；另一方面也是为了避免
免费截止过渡时段可能出现的
道口混乱局面。

北京 7日21时起计划恢复发卡
本报讯 据《法制晚报》

报道，记者从北京交通部门了
解到，拟自7日21时起恢复发
卡，8日零时起恢复正常管理
程序和收费模式。

交通部门及京开等高速
路方面透露，将在7日24时前2
-3小时提前恢复发卡收卡，目
前计划在21时恢复，具体时间
和措施还需等通知。

格相关新闻
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